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Погода в Ингушетии
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Большинство граждан (64 процента) назвали политиком года Президента 
России Владимира Путина, следует из данных Всероссийского центра изучения 
общественного мнения (ВЦИОМ).

Пресс-конференцию Путина в прямом эфире посмотрели почти 7 млн граж-
дан. "Политиком года для россиян остается Владимир Путин - его назвали 64 
процента опрошенных", - говорится на сайте социологической организации.

В рейтинге российской элиты первое место также у Президента РФ (77 про-
центов). В опросе 17-18 декабря приняли участие 1600 человек в 130 населенных 
пунктах в 46 регионах. Статистическая погрешность не превышает 3,5 про-
цента.

Курс валют 

USD ЦБ – 60,85 
EUR ЦБ – 63,54

27 декабря – (-1 С0), облачно с прояснениями
28 декабря – (-2 С0), облачно с прояснениями
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Северного Кавказа

Владикавказ

 Во Владикавказе открылась ярмарка свободных 
ремесленников «Hikond»

 Она проходит в столице Северной Осетии в четвертый раз по инициативе творческой лабо-
ратории «Портал». Организаторы приурочили ярмарку к открытию главной елки республики, 
поэтому она наиболее масштабная и стилизованная.

 Под Новый год свои изделия горожанам представят около 70 мастеров. Любители ручных 
работ смогут приобрести украшения, посуду, сувениры, куклы, открытки, косметические из-
делия, зимнюю одежду, новогодние игрушки и многое другое. По словам одного из органи-
заторов мероприятия Марата Макиева, участники постарались сделать ярмарку особенной.

 «Цель ярмарки — объединить всех ремесленников, которые работают над созданием соб-
ственной конкурентоспособной индустрии. Мы создали такой клуб, где каждый может поде-
литься своим опытом, рассказать про свои методы, способы и технологии производства и 
поделиться современными маркетинговыми коммуникациями», — сказал Макиев.

Грозный

 Чечня и Дагестан получат около 240 миллионов рублей по 
программе трудоустройства врачей в сельской местности 
 Правительство России утвердило финансирование на трудоустройство врачей в сельской 

местности. В 2017 году выделят более 3 миллиардов рублей, средства будут распределяться 
в качестве единовременных выплат медработникам. В новом году Республика Дагестан по 
программе получит порядка 147 миллионов рублей, Чеченская Республика – 90 миллионов. 
Это второй и третий по величине показатель в стране. Больше бюджетных средств получит 
только Краснодарский край – 216 миллионов рублей. Программа по трудоустройству врачей 
в сельской местности работает с 2012 года, она должна повысить доступность медицинской 
помощи для сельского населения.

Махачкала

В Дагестане прошел форум молодежных культурных 
инициатив «Вдохновение гор - 2016»

 Первый Республиканский форум молодежных культурных инициатив «Вдохновение гор- 
2016» прошел в Национальной библиотеке РД имени Расула Гамзатова. В форуме приняли 
участие представители министерств, ведомств, учреждений региона, руководители культурных 
и молодежных проектов, а также студенты. Глава Минкультуры Дагестана Зарема Бутаева, 
выступая на мероприятии, отметила, что культурный досуг молодежи сегодня необходимо на-
править на приобщение к истинным духовным ценностям, на повышение и утверждение в об-
ществе нравственного и интеллектуального авторитета, высокой социальной ценности просве-
щения. Она также подчеркнула важность диалога между поколениями в масштабах общества. 
В фойе Нацбиблиотеки для участников форума были организованы выставочные площадки, 
здесь же для них проходили мастер-классы, а также работал «Свободный микрофон». 

Нальчик

 4 инвестпроекта КБР включены в программы развития 
СКФО

 В Министерстве Российской Федерации по делам Северного Кавказа подвели итоги отбо-
ра инвестиционных проектов для включения в подпрограммы по социально-экономическому 
развитию субъектов СКФО, государственной программы «Развитие Северо-Кавказского фе-
дерального округа» на период до 2025 года, сообщает пресс-служба министерства. «Четыре 
инвестпроекта будет реализовано в Кабардино-Балкарии в промышленной сфере и АПК. Это 
создание селекционно-семеноводческого центра, перевод Нальчикского гидрометаллурги-
ческого завода на новую территорию и создание на его базе инновационного производства 
вольфрамового ангидрида, организация производства модифицированного бентонитового 
порошка для буровых растворов и строительство предприятия по производству автоклавных 
газосиликатных блоков и жженой извести», - говорится в сообщении. Всего отбор прошли 20 
представленных субъектами СКФО инвестиционных проектов, которые будут реализовывать-
ся при поддержке государства. Общая сумма государственных инвестиций в их реализацию 
составит 5,2 млрд рублей.

Ставрополь

Скоростным Интернетом покроют полностью четыре 
района Ставрополья в 2017 году

Под председательством министра энергетики, промышленности и связи Ставрополья  
В. Хоценко рассмотрены результаты работы в этом году и планы устранения цифрового не-
равенства и развития телерадиовещания в регионе. Как доложил в своём выступлении тех-
нический директор Ставропольского филиала ПАО «Ростелеком» Г. Черторевский, в рамках 
устранения цифрового неравенства компания проложила 236 километров оптоволоконных 
линий, обеспечив высокоскоростную связь в 21 населённом пункте края с населением до 500 
человек. Ещё в 31 населённом пункте прошла модернизация сетей «Ростелекома». – На 2017 
год запланировано строительство 72 точек доступа в 13 районах края, в том числе полностью 
будет закрыт проект по устранению цифрового неравенства в Александровском, Андропов-
ском, Апанасенковском и Минераловодском районах, – отметил Г. Черторевский.

Черкесск

 Инвалидам по зрению в КЧР подарили «говорящие» 
мобильники

«Говорящие» мобильные телефоны впервые подарили инвалидам по зрению в Карачае-
во-Черкесии. С этой целью республиканские власти приобрели 76 специальных гаджетов. В 
клубе регионального отделения ВОС всех собравшихся с наступающим Новым годом поздра-
вила замминистра труда и социального развития КЧР Фатима Хубиева и вручила инвалидам 
телефоны, сообщает пресс-служба главы и правительства субъекта. Специализированные 
аппараты максимально удобны для слабовидящих людей, снабжены большим дисплеем и 
крупными кнопками. Кроме этого, пользоваться такими телефонами могут и слабовидящие, и 
незрячие люди – все функции озвучиваются. У гаджетов есть аудиоинструкция для незрячих 
владельцев. Технические устройства приобрели по программе «Доступная среда» в Карача-
ево-Черкесской Республике на 2016-2020 годы». 

С. СултаНОВ

Глава республики Юнус-
Бек Евкуров побывал в 
Астраханской области, где 
встретился с губернатором 
Александром Жилкиным, 
об этом лидер Ингушетии 
сообщил на своей страни-
це в Instagram.

«Обсудили вопросы вза-
имодействия и более эф-
фективного сотрудничества. 
В завершение встречи вы-
разил Александру Алексан-
дровичу благодарность за 
поддержку нашей общины в 

Астрахани. В этом городе на-
ходится большая ингушская 
диаспора», - написал Ю. Ев-
куров.

Он сообщил, что полно-
мочным представителем Ин-
гушетии в области является 
Ваха Мержоев, который ра-
ботает там с 2009 года.

«Он всегда находится в 
тесном контакте с ингушами, 
проживающими в Астрахани, 
отлично справляется с воз-
ложенными на него обязан-
ностями. Эффективно вза-
имодействует с молодежью 

и часто организовывает раз-
личные мероприятия с их 
непосредственным участи-
ем», - отметил руководитель 
субъекта.

По его мнению, молодёжи 
нужно сплачиваться, всегда 
искать позитивные поводы 
для встреч и идеи для реа-
лизации.

Глава Ингушетии поздра-
вил всех с наступающим Но-
вым годом, пожелал им сча-
стья и эффективной работы 
в дальнейшем. «Тяжелая весть о гибели 

84 пассажиров и 8 членов 
экипажа самолёта Минобо-
роны ТУ-154 у побережья 
Сочи облетела сегодня 
всю страну. Узнал, что на 
борту самолета летел кол-
лектив ансамбля песни и 
пляски Российской Армии 
имени А.В.Александрова 
вместе с художественным 
руководителем Валерием 
Халиловым. 

С этим коллективом нас 
связывали давние творче-
ские и дружеские отноше-
ния. При непосредственном 
содействии художественно-
го руководителя ансамбля 
Валерия Халилова в 2012 
году впервые была сделана 
оркестровая запись наци-
онального гимна Ингуше-
тии Центральным военным 
оркестром Министерства 

обороны РФ.
В 2015 году в рамках га-

строльного тура по России, 
легендарный ансамбль вы-
ступал в Ингушетии с кон-
цертом. После выступления 
с удовольствием вручал им 
награды - Почетную грамоту 
Главы РИ Валерию Халило-
ву и благодарность Главы РИ 
членам его коллектива. Не 
верится, что их теперь уже 
нет с нами. Это невосполни-
мая утрата для родных, близ-
ких, для коллег, для страны. 
Искренне соболезную се-
мьям всех, кто находился на 
борту самолета, руководству 
Министерства обороны и 
лично С.Шойгу, будем наде-
яться, что кто-то из людей чу-
дом остался жив», - написал 
Глава республики Юнус-Бек 
Евкуров на своей странице в 
Instagram.

Власти Ингушетии реши-
ли в 2017 году переселить 
более 1 тыс. человек из 
30 аварийных многоквар-
тирных домов, заявил ис-
полняющий обязанности 
министра строительства, 
архитектуры и ЖКХ регио-
на Мустафа Буружев в ходе 
совещания под председа-
тельством премьера Рус-
лана Гагиева в Магасе.

"В настоящее время в ре-
спублике реализуются меро-
приятия по ликвидации ава-
рийного жилищного фонда, 
признанного таковым после 1 
января 2012 года. В 2017 пла-
нируется расселить более 1 
тыс. человек из 30 аварийных 
многоквартирных домов на 
территории шести муници-
пальных образований ", - ска-
зал М. Буружев.

По словам министра, 

общая жилая площадь жи-
лья, планируемого к рассе-
лению, - около 12,3 тыс. кв.м. 
При этом он отметил, что об-
щий объем заложенных для 
этих целей средств составля-
ет 302,4 млн рублей.

В ходе совещания Руслан 
Гагиев напомнил, что Ингу-
шетия вошла в шестерку рос-
сийских регионов, досрочно 
выполнивших план по рассе-

лению жителей из аварийно-
го жилья, признанного тако-
вым до 1 января 2012 года. 
Всего в рамках мероприятий 
ликвидировано 38 аварийных 
многоквартирных домов.

"В Ингушетии в новые бла-
гоустроенные и комфорта-
бельные квартиры пересе-
лены более 3 тыс. граждан. 
Это хороший показатель. 
Оставшиеся дома также 
должны быть сданы в срок и 

полностью готовыми к про-
живанию. Всю необходимую 
помощь в рамках своих пол-
номочий мы готовы оказать", 
- сказал Р. Гагиев. 

По данным фонда содей-
ствия реформированию ЖКХ, 
в 2008-2016 гг. в Ингушетии 
для реализации программ 
капремонта многоквартирных 
домов и переселения граж-
дан из аварийного жилья из 

средств Фонда было выделе-
но 1,41 млрд рублей. В поряд-
ке софинансирования регион 
добавил 521,6 млн рублей. 
Эти средства направлены 
на капремонт 117 многоквар-
тирных домов и улучшение 
условий проживания более 
19, 5 тыс. человек, а также на 
переселение из аварийного 
жилья почти 5 тыс. граждан.

Пресс-служба Главы РИ

Глава Ингушетии 
выразил 

соболезнования 
в связи с гибелью 

пассажиров и членов 
экипажа самолёта 

Минобороны ТУ-154 
у побережья Сочи

Свыше 300 млн рублей направят 
в Ингушетии на переселение 

из аварийного жилья 
в следующем году

Главы Ингушетии и Астраханской 
области обсудили вопросы 

двустороннего сотрудничества

По данным региональ-
ного Министерства стро-
ительства, архитектуры 
и ЖКХ, реализация ФЦП 
«Социально-экономиче-
ское развитие Республики 
Ингушетия на 2010-2016 
годы» позволила властям 
частично решить пробле-
мы с нехваткой объектов 
различного назначения и 
значительно снизить уро-
вень безработицы.

"В Ингушетии в рамках 
ФЦП в период с 2010 года 
по 1 декабря 2016 года по-
строены и введены в экс-
плуатацию 74 объекта, что 
позволило создать в 3,1 тыс. 
рабочих мест", - сообщает 
пресс-служба Минстроя.

Отмечается, что по ито-
гам реализации программы 
в регионе будет введено в 
эксплуатацию еще 17 объек-
тов, где планируется создать 
еще 1,2 тыс. рабочих мест.

Общий объем финансиро-
вания ФЦП составил 25,015 
млрд. рублей.

В Ингушетии благодаря 

поддержке федеральных 
властей построены школы, 
детские сады, современные 
здания медучреждений и 
промышленные предпри-
ятия, в том числе швейная 
фабрика, завод по произ-
водству энергосберегающе-
го осветительного оборудо-
вания.

Напомним, накануне Гла-
ва республики встречался 
с Олегом Белавенцевым, 
Полномочным представите-
лем Президента РФ в СКФО. 
Ингушский лидер доложил 
полпреду о предваритель-
ных итогах реализации ФЦП 
«Социально-экономическое 
развитие Республики Ингу-
шетия на 2010-2016 годы», 
поблагодарил за внимание 
и поддержку, которую оказы-
вало полпредство республи-
ке на протяжении реализа-
ции проектов ФЦП

В ходе встречи с Олегом 
Евгеньевичем также были 
озвучены конкретные зада-
чи, стоящие перед респу-
бликой в 2017 году.

В рамках ФЦП 
в республике 

построят более 
90 объектов, 74 из 
них уже введены 
в эксплуатацию
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УЧАСТНИКИ конференции 
внесли изменения в состав 
руководящих органов Ингуш-
ского регионального отделе-
ния ВПП «Единая Россия», 
а также избрали делегатов 
на XVI съезд единороссов, 
который состоится в начале 
будущего года. Путем тайно-
го голосования секретарем 
Ингушского регионального 
отделения партии был вновь 
переизбран Зялимхан Евло-
ев, возглавивший недавно 
Народное Собрание Респу-
блики Ингушетия.

Открывая партийный фо-
рум, Зялимхан Евлоев отме-
тил, что 1 декабря нынешне-
го года ВПП «Единая Россия» 
исполнилось 15 лет и за эти 
годы она доказала жителям 
Ингушетии и страны в целом, 
что способна отстаивать ин-
тересы людей, брать на себя 
ответственность и принимать 
решения в сложных ситу-
ациях. Результаты работы 
партии - в реальных делах, 

в поддержке и доверии мил-
лионов россиян. Партия объ-
единила активных, талантли-
вых, неравнодушных людей, 
стала символом народного 
единства и гарантом ста-
бильности. Поздравив своих 
единомышленников с этим 
событием, партийный лидер 
пожелал им мира и благопо-
лучия, успехов во всех начи-
наниях и новых свершений 
на благо России.

В последний раз единорос-
сы Ингушетии собирались 
примерно в таком формате 
после выборов депутатов Го-
сударственной Думы Россий-
ской Федерации и Народного 
Собрания Республики Ингу-
шетия. С тех пор прошло три 
месяца. И вот теперь насту-
пила пора подвести итоги пя-
тилетней деятельности ИРО 
ВПП «Единая Россия».

Каждый новый год для 
ИРО ВПП «Единая Россия» 
- это новый этап серьезной 
и основательной подготовки 
к большой работе, отметил, 
выступая на конференции, 
Зялимхан Евлоев. Как из-
вестно, в марте 2017 года у 
нас в республике состоятся 
выборы депутатов город-
ского совета муниципально-
го образования «Городской 
округ Сунжа». За несколько 
минут до начала работы кон-
ференции здесь же, в Мал-
гобеке, прошло заседание 
регионального Политсовета 
партии, на котором было 
принято решение о созда-
нии Сунженского местного 
отделения партии «Единая 
Россия». Оно станет в Ингу-
шетии девятым по счету.

- Исполнительным коми-
тетом регионального от-
деления партии «Единая 
Россия» уже начата подго-
товительная работа по про-
ведению предварительного 
голосования и выборам, что 
станет завершающим шагом 
в преобразовании сельского 
поселения Орджокидзевско-
го в городской округ Сунжа, 
- сказал Зялимхан Евлоев. - 
Эта инициатива, поддержан-
ная членом Высшего совета 
партии, Главой Республики 
Ингушетия Ю.Б. Евкуровым, 
также принадлежит «Единой 
России». Мы уверены, что 
данное преобразование при-
даст серьезный импульс для 
более динамичного развития 
Сунжи. Партия «Единая Рос-
сия» работает на результат. 
Мы несем ответственность 
за все, что делаем, и только 
конкретными делами сможем 
завоевать доверие избирате-
лей».

По мнению Зялимхана Ев-
лоева, за отчетный период 
Ингушскому региональному 
отделению ВПП «Единая 
Россия» удалось сделать 
многое. В своем докладе 
на конференции он затро-
нул наиболее важные со-
бытия, достижения, а также 
задачи, которые были ре-
шены совместными усилия-
ми всех звеньев партийной 

структуры, начиная от пер-
вичных отделений и закан-
чивая региональным Поли-
тическим советом партии. И 

прежде всего он остановился 
на проектной деятельности 
партии и тех результатах, 
которые были достигнуты, 
благодаря реализации в ре-
спублике федеральных и ре-
гиональных партийных про-
ектов.

Одним из первых объек-
тов, построенных в рамках 
партийного проекта «500 
бассейнов», стал современ-
ный плавательный бассейн в 
столице Ингушетии, который 
был торжественно открыт 29 
декабря 2012 года. Сегодня 
сотни жителей нашей ре-
спублики посещают данный 
объект. Среди них не только 
студенты и молодежь, но и 
люди старшего поколения. 
Благодаря строительству 
бассейна в нашем регионе 
начала функционировать и 
развиваться федерация пла-
вания республики. Начато 
строительство еще одного 
плавательного бассейна, от-
крытие которого намечено на 
второй квартал следующего 
года.

В рамках федерального 
партийного проекта строи-
тельства ФОКов в Назрань 
и Кантышево были завезены 
спортивное оборудование и 
металлоконструкции. В сель-
ском поселении Верхние Ача-
луки построен прекрасный 
современный физкультурно-
оздоровительный комплекс. 
Его открытие состоялось в 
декабре 2014 года. В этом 
ФОКе созданы все условия 
для занятий различными ви-
дами спорта, являющимися 
для нашего региона традици-
онно популярными – боксом, 
кикбоксингом, борьбой. Сто-
ит отметить, что заниматься 
спортом тут могут и люди с 
ограниченными возможно-
стями здоровья.

Одним из главных спор-
тивных объектов нашей 
республики стала ледовая 
арена «Эрзи», которая так-
же построена в рамках фе-
дерального партийного про-
екта строительства ФОКов. 
Открытие ледовой арены 
состоялось в знаменатель-
ный день – 23-летнюю го-
довщину республики 4 июня 
2015 года. Сегодня ледовую 
арену по праву называют из-
любленным местом отдыха и 
занятий спортом всех слоев 
населения. На базе ледовой 
арены создана и функцио-
нирует федерация хоккея 
республики. Строя такие 
объекты, «Единая Россия» 
развивает ранее не популя-
ризировавшиеся в регионе 
виды спорта, но крайне попу-
лярные в России и являющи-
еся олимпийскими.

- Только занимая моло-
дежь правильным досугом, 
создавая ей условия для 
саморазвития и самореали-
зации, ведения здорового 
образа жизни, воспитывая 
в ней чувство патриотизма 
и любовь к Отчизне, мы за-
щитим ее от пагубного воз-
действия антиобществен-
ных и антигосударственных 

влияний, которые исходят от 
врагов нашей страны, - под-
черкнул Зялимхан Евлоев.

В регионе активно реализу-

ются не только инфраструк-
турные, но и социальные 
проекты, такие, к примеру, 
как «Единая страна, доступ-
ная среда», руководителем 
которого является депутат 
Народного Собрания Лейла 
Дзейтова.

Многие помнят, как тор-
жественно отмечалось в 
Ингушетии 100-летие Дикой 
дивизии. В рамках регио-
нального партийного про-
екта был открыт монумент 
воинам Ингушского конного 
полка этой дивизии - урожен-
цам селения Сагопши. Более 
ста потомков воинов Дикой 
дивизии получили копии на-
град своих предков.

Региональным отделением 
партии за последние годы 
было проведено несколько 
сот мероприятий республи-
канского и муниципального 
масштаба различной направ-
ленности – политической, 
социальной и спортивной. 
Только за три года реали-
зации акции «Первый раз в 
первый класс» малоимущим 
семьям и детям-сиротам 
было роздано более двух ты-
сяч портфелей с канцеляр-
скими принадлежностями. 
Есть еще множество и других 
проектов, реализуемых в ре-
спублике с разной степенью 
активности и продуктивно-
сти.

- За отчетный период в 
нашей республике прошло 
пять выборных кампаний, 
- отметил в своем докладе 
Зялимхан Евлоев. – Первая 
выборная кампания, самая 
важная для всех партийцев, 
состоялась 4 мая 2012 года. 
В этот день на выборах Пре-
зидента Российской Федера-
ции за лидера нашей партии 
Владимира Путина отдали 
свои голоса более 91 про-
цента наших избирателей. 
Это результат оценки успеш-
ной работы Владимира Вла-
димировича и показатель до-
верия со стороны населения 
Ингушетии.

Следующими для нас ста-
ли выборы Главы Республи-
ки Ингушетия. Региональным 
отделением ВПП «Единая 
Россия» была проведена 
процедура предварительного 
голосования, в ходе которой 
кандидатом от партии стал 
Ю.Б. Евкуров, получивший 
большинство голосов вы-
борщиков в ходе проведения 
площадок для голосования. 
Выборщики, принимавшие 
решение о выборе кандида-
та от партии на должность 
Главы республики, состояли 
в равном количестве из чле-
нов партии и представителей 
общественных организаций 
республики, представляя 
практически все муници-
пальные образования субъ-
екта.

В 2015 году состоялись 
выборы представительных 
органов местного самоуправ-
ления. Выборы депутатов 
проходили в сорока муници-
пальных образованиях. Все-
го на выборах 13 сентября 

2015 года было распределе-
но 476 мандатов, из которых 
наша партия получила 353. 
Это результат того, что нами 

были выдвинуты именно те 
кандидаты, которые имеют 
авторитет и доверие со сто-
роны избирателей. На всех 
избирательных участках 
наша партия получила боль-
шинство голосов.

18 сентября 2016 года в 
нашей республике состоя-
лись двухуровневые выборы 
по избранию депутатов Го-
сударственной Думы Феде-
рального Собрания Россий-
ской Федерации седьмого 
созыва и депутатов Народ-
ного Собрания Республики 
Ингушетия шестого созыва. 
Большая работа была про-
ведена региональным испол-
нительным комитетом перед 
этими выборами, в период 
предварительного голосо-
вания, которое прошло 22 
мая. Напомню, что тогда на 
27 счетных участков пришли 
30 тысяч человек, что соста-
вило 14 процентов от общего 
количества избирателей. На 
выборы 18 сентября мы вы-
двинули тех, кого поддержал 
народ. В агитационный пе-
риод было проведено более 
сорока встреч с избирателя-
ми, с трудовыми коллекти-
вами, с общественниками и 
студенческой молодежью. 
Итогом нашей усердной, 
кропотливой работы в пред-
выборный и агитационный 
период стали полученные 
результаты. 71 процент го-
лосов получил кандидат, 
выдвинутый партией по Ин-
гушскому одномандатно-
му избирательному округу  
№ 13, А.А. Харсиев. 72 про-
цента голосов избирателей 
были отданы за список кан-
дидатов от партии в Государ-
ственную Думу. Это позво-
лило нам впервые избрать 
в высший законодательный 
орган страны сразу двух де-
путатов от нашей республи-
ки.

На выборах депутатов На-
родного Собрания шестого 
созыва 76 процентов изби-
рателей, принявших участие 
в голосовании, отдали свои 
голоса кандидатам от пар-
тии «Единая Россия», что 
позволило получить партии 
26 депутатских мандатов из 
32-х. Среди избранных де-
путатов был и я. На первом 
заседании Народного Собра-
ния шестого созыва коллеги 
доверили мне пост предсе-
дателя Народного Собрания 
республики. Для меня это, 
прежде всего, высокая честь 
и огромная ответственность 
перед вами. Вы оказали мне 
доверие, выдвинув мою кан-
дидатуру перед Главой ре-
спублики, а также перед мо-
ими коллегами-депутатами. 
Я дорожу этой поддержкой и 
уверен, что оправдаю ваше 
доверие.

Продолжая свое выступле-
ние, Зялимхан Евлоев отме-
тил, что сегодня необходимо 
сосредоточиться на том, что 
ценностные основания бы-
тия человека отрабатыва-
лись веками и всегда были 
значимы и первостепенны в 

обществе. Они выражались 
в разные периоды жизнеде-
ятельности человечества в 
постулатах религиозных уче-
ний, в моральных исканиях 
мыслителей, в традициях 
народов и этносов, провоз-
глашались в различных со-
циальных кодексах поведе-
ния людей. От каждого из 
нас сегодня зависит будущее 
страны и будущее наших де-
тей. Мы должны стремиться 
к тому, чтобы воспитывать 
умных, правдивых душой, 
доброжелательных и успеш-
ных в жизни юных граждан, 
которые знают и ценят наше 
культурно-историческое на-
следие, любят свой родной 
край, готовы в нем жить, 
работать, быть достойными 
членами нашего общества.

Непростые задачи стоят 
в этой связи перед педа-
гогами. По мнению лидера 
ингушских единороссов, с 
одной стороны, им необ-
ходимо реагировать на те 
изменения, которые несут 
нескончаемые реформы си-
стемы образования и так на-
зываемые инновации. С дру-
гой стороны, - опрометчиво 
забывать и о российских 
педагогических традициях, 
которые веками формиро-
вали российскую школу. 
Президент Российской Фе-
дерации Владимир Путин 
в Послании Федеральному 
Собранию определил клю-
чевую задачу российского 
образования. По его словам, 
одной учебы недостаточно. 
В школе должно развивать-
ся творческое начало, дети 
должны учиться в комфорт-
ных условиях, в современ-
ных школах. Не должно быть 
школ, находящихся в ветхом 
состоянии. Владимир Путин 
заявил, что смысл политики 
России заключается в сбере-
жении людей.

Зялимхан Евлоев отметил 
тот факт, что в нашем реги-
оне с каждым годом наращи-
ваются темпы строительства 
новых современных школь-
ных зданий, строятся дет-
ские сады, укрепляется ма-
териально-техническая база 
учебных заведений. Это на-
глядное свидетельство того, 
что сфера образования яв-
ляется приоритетной для ру-
ководства республики.

Академик Дмитрий Лиха-
чев, которого еще при жизни 
называли совестью нации, 
писал, что нравственная 
основа – это главное, что 
укрепляет жизнеспособ-
ность общества - экономи-
ческую, государственную, 
творческую. Воспитывают 
же людей впрямую рели-
гия, а более сложным путем 
– музыка, литература, ис-
кусство, изучение логики, 
психологии, изучение язы-
ков. Ведущееся в школах 
Ингушетии преподавание 
учебного предмета «Основы 
религии» - это очень важ-
ный шаг в формировании 
нравственных основ нашего 
общества, подчеркнул З. Ев-
лоев. Известно, что сегодня 
политические экстремисты 
пытаются использовать ре-
лигиозные убеждения лю-
дей, не имеющих достаточ-
ных знаний о своей вере, в 
недобрых целях, что нередко 
приводит к формированию 
искаженных и даже фана-
тичных взглядов, способных 
нанести большой вред лич-
ности и обществу. В этой 
связи депутатами Народного 
Собрания Республики Ингу-
шетия ведется профилакти-
ческая работа с молодежью, 
которая будет продолжена и 
на протяжении ближайших 
пяти лет.

По мнению Зялимхана Ев-
лоева, главная задача сегод-
няшнего дня – это пропаган-
да нравственных и семейных 
ценностей, формирование 
которых у молодежи являет-
ся важным условием разви-
тия гражданского общества.

Завершая свое высту-
пление перед участника-
ми  XXVI конференции ИРО 
ВПП «Единая Россия», ли-
дер ингушских единороссов 
отметил, что Ингушское ре-
гиональное отделение пар-
тии «Единая Россия» на пра-
вильном пути. «За короткий 
период нам удалось достичь 
многого, - сказал он. Наша 
задача в нынешних непро-
стых экономических услови-
ях, не снижая темпа, сплотив 
наши ряды, уверенно дви-
гаться к намеченным страте-
гическим целям в авангарде 
всех позитивных преобразо-
ваний во имя процветания 
республики и нашей России. 
«Единая Россия» всегда 
была партией, которая не 
боится брать на себя ответ-
ственность в самые слож-
ные времена. Мы все с вами, 
где бы ни находились, какие 
бы должности ни занимали, 
начиная от простого учите-
ля и заканчивая министром, 
должны чувствовать ответ-
ственность за нашу Родину, 
за нашу, несомненно, вели-
кую страну».

ахмет ГаЗДИЕВ

Фото Магомета 
АРСАМАКОВА 

ПЛАНЫ НОВОГО ГОДА

сельское хозяйство

«МЫ ДОЛЖНЫ 
ЧУВСТВОВАТЬ 

ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ЗА 
НАШУ ВЕЛИКУЮ СТРАНУ»
В минувшую субботу город Малгобек стал местом сбора ингушских 

единороссов, которым предстояло подвести итоги своей работы за 
прошедший отчетный период и определить новые задачи на перспек-
тиву. В работе состоявшейся здесь XXVI отчетно-выборной конферен-
ции Ингушского регионального отделения партии «Единая Россия» 
наряду с другими гостями форума принимал также участие представи-
тель департамента по работе в СКФО центрального исполкома партии 
Гор Зурнаджян.

В прошедшую субботу на 
республиканской станции 
переливания крови про-
шла последняя в этом году 
масштабная акция сдачи 
крови и ее компонентов. 
Суббота – обычно выход-
ной день для сотрудников 
Службы крови. На вопрос, 
почему решили отказать-
ся от выходного и прове-
сти акцию, главный врач 
республиканской станции 
переливания крови Макка 
Тумгоева ответила: 

– У нас впереди длитель-
ные праздничные каникулы. 
Но мы не должны забывать, 
что в лечебницах постоянно 
находятся больные, нуждаю-
щиеся в медицинской помо-
щи, в том числе и в перели-
вании крови. До наступления 
праздников осталась одна 
рабочая неделя. Она для 
всех проходит в насыщен-
ном ритме. Поэтому и нам, и 
донорам было удобнее про-
вести акцию именно в этот 
день.

На зов Службы крови от-
кликнулся благотворитель-
ный фонд «Клуб добрых лю-
дей». Члены данного клуба 
главным образом и устроили 
нынешнюю акцию. С 10 до 13 
часов  у регистратуры стан-
ции с телефонами в руках 
дежурили активисты Клуба 
Муса Долгиев, Ахмед Выше-
гуров, Джамалейл Сукиев. В 
руках у последнего был спи-
сок, на котором отмечалась 
явка. Посредством теле-
фонной связи справлялись 
насчет подхода соратников, 
изъявивших желание уча-
ствовать в нынешней благо-
творительной акции. Сами 
активисты не ограничились 
организаторской деятельно-
стью. Они тоже сдали кровь. 

Причем не в первый раз. У 
Ахмеда Вышегурова насчи-
тывается уже семь кроводач. 
И что бы ребята ни делали, 
все  приправляли здоровым 
юмором, свойственным мо-
лодости и создавали вокруг 
себя веселую атмосферу.

– Осознаете ли вы всю 
значимость своего поступ-
ка? Ведь на самом деле от-
дать свою кровь другому 
– большое пожертвование, 
а значит, великое дело? – 
поинтересовалась я у моло-
дых людей.

– Мы над этим не раздумы-
вали, – ответил Муса Долги-
ев. – Просто  хотим принести 
пользу окружающим.

К 11 часам, по словам 
главного врача Службы кро-
ви Макки Тумгоевой, кровь и 

ее компоненты сдали 23 че-
ловека.

– Это очень хороший по-
казатель, – отметила Макка 
Саидовна. – Мы ожидаем 
подхода еще доноров. На 
наш призыв кроме членов 
Клуба добрых людей от-

кликнулись и наши активные 
доноры. И этот факт, что 
люди проявляют понимание 
и милосердие очень радует. 
Вся продукция, которая бу-
дет проэтикирована, уйдет 
по целевому направлению 
в  лечебницы нашей респу-
блики.

Мадина КОДЗОЕВа
На снимке: (слева на-

право) Д. Сукиев, а. Вы-
шегуров, М. Долгиев

Доброе дело 
добрых людей

Эта кажущаяся банальной поговорка 
почти на все случаи жизни, особенно в ча-
сти сельского хозяйства.

Что касается первой части поговорки, име-
ется в виду сельхозтехника и в частности 
трактора, прицепной инвентарь и другое, без 
чего немыслим своевременный сев яровых 
культур, и все остальное, связанное со сво-
евременным и качественным уходом за по-
севами, надо подготовить в зимний период.

По словам начальника отдела механиза-
ции Минсельхоза Ахмета Костоева,  в ГУПах 
тракторов различных марок 338 единиц, из 
которых энергонасыщенных «Кировец» - 24, 
остальные - колесные трактора «Беларус» и 
гусеничные.

Где-то процентов 85 этой техники завезено 
в АПК в 2012 г. по линии агролизинга из ОАО 
«Росагролизинг». Остальные 15% трактор-
ного парка необходимо привести в порядок 
к 23 февраля, к традиционному дню, когда 
сельхозпредприятия рапортуют о готовности 
техники к полевым работам.

- Эта часть тракторного парка АПК почти 
готова к реализации весенних полевых ра-
бот, – рассказывает Ахмет Костоев. - И это 

не удивительно, по причине бережного ис-
пользования ее механизаторами сельхоз-
предприятий. Владельцы этой техники в ос-
новном механизаторы, работающие на ней 
много лет, имеющие опыт и навыки в своем 
деле.

В уходящем 2016 году ГУПы Ингушетии, 
как известно, добились хороших успехов 
особенно в урожае озимых колосовых. В 
этом, разумеется, большая доля тех самых 
механизаторов.

Наибольший вклад сделали труженики 
ГУПов «Алханчуртское», «Нестеровское»,  
им. Осканова, «Зори Кавказа», СПК «Даби-
Юрт» и другие.

В указанных сельхозпредприятиях почти 
вся техника накануне Нового года полно-
стью готова к весенним полевым работам 
2017 года. 

От души хочется поздравить механизато-
ров и ремонтников всех сельхозпредприя-
тий АПК Ингушетии с наступающим Новым 
годом и пожелать им доброго здоровья, сча-
стья, всех благ и, конечно же, хороших тру-
довых успехов в наступающем 2017 г.

Ш. БатаРБЕКОВ

Готовь телегу зимой,
а сани летом

Премьер-министр Рос-
сии Дмитрий Медведев 
дал ряд поручений разным 
министерствам подгото-
вить меры поддержки се-
мей и детского здоровья. 
Об этом сообщается на 
сайте кабмина.

Так, Министерству труда 
и соцзащиты предстоит со-
вместно с другими ведом-
ствами подготовить до 1 
июня нового года допмеры 
поддержки рождаемости. А 
также - проработать условия 
софинансирования из феде-
рального бюджета пособий 

на третьих детей до дости-
жения ими трех лет.

Минздраву России дано не-
сколько поручений. Совмест-
но с другими ведомствами 
ему нужно будет расширить 
национальный календарь 
прививок, решить, как под-
держать производство ле-
карств и медизделий для 
детей, организовать систему 
эпиднадзора, обобщить луч-
ший опыт регионов по охране 
здоровья матери и ребенка. 
А  также -  разработать вари-
анты строительства, рекон-
струкции и капремонта дет-
ских больниц и поликлиник и 

разрешить использовать на 
дому  немедицинскими ра-
ботниками медоборудование 
при оказании паллиативной 
помощи, и для этого - внести 
изменения в нормативные 
акты.  Сроки исполнения по 
разным поручениям установ-
лены в интервале с 20 фев-
раля по 20 ноября.

Регионам поручено сохра-
нить финансирование мер 
по повышению рождаемости, 
и части субъектов - сделать 
все, чтобы в 2017 году в них 
начали функционировать пе-
ринатальные центры.

В России разработают 
новые меры поддержки 

семьи и детского здоровья

Из редакционной почты

Беречь себя и остальных людей
Уважаемая редакция газеты  «Сердало»! Первый раз в жизни решил написать письмо 

и обратиться к своим землякам. Скоро Новый год,  больше недели выходных  будет у 
каждого из нас. Большинство жителей Ингушетии  в эти дни   займутся своими делами, 
которых дома и во дворе хватает. В гости тысячи людей отправится. И все на авто-
мобилях отправятся в путь – надо быть осторожным, если сел  за руль. Беречь себя и 
остальных людей.

 Просто не хватает понимания, когда узнаешь о страшных  трагедиях, гибели целых 
семей в дорожных катастрофах. Гибнут и получают тяжелые увечья взрослые и дети. 
И как-то  мы на это смотрим странно. Привыкаем что ли?  Невозможно  так жить, так 
ездить.

Если сыну даешь руль в руки, то мало гордиться его совершеннолетием. Ты его, пре-
жде всего, научи голову не терять, глупости на дорогие не совершать, ответствен-
ности научи.

 Человек школу десять лет осваивает, институт шесть лет, профессию два десятка 
лет осваивает, планирует много хорошего сделать и тут авария, смерть. Огромное 
горе.

Скажем честно, что жизнь и так коротка, так зачем мы у себя в Ингушетии друг 
друга калечим? Хочу обратиться к моим землякам в Ингушетии и за ее пределами – не 
спешите,  не теряйте бдительность,  сев за руль. Давайте все вместе сделаем все воз-
можное, чтобы выходные в январе 2017 года не омрачили черные вести. Берегите друг 
друга.

 С уважением, Магомед Султыгов, 
житель г. Назрани.
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Хийла даи нанеи да, шоай 
бер а доацаш, цох хьегаш 
багIаш. Цхьавар, венна 
дIаваллалца цунца та а тай, 
дIаваха, цхьаволчо ший са 
Iехаде шийна кхычахьара 
бер хьаэца, леладергдолаш. 
Бакъда, мичча тайпара, 
моллагIча наькъашца хила-
рах, вай дай кицо ма аллара, 
бер долча массаза а машар 
хул. 

Россе Федераце дукхагIа 
бераш деш, дебаш долча 
къамех а унах цIенагIа дол-
ча къамех а лоархIаш да 
ГIалгIайчен халкъ. ХIана аьл-
ча, кхыча къамашка хьежа-
ча, ноахал дебар дукхагIа да 
ГIалгIай мехка. 

Укх чакхдоалаш латтача 
2016-ча шера а кхоачам бо-
лаш дийбад ала йиш я вай 
къам. ГIалгIайчен ЗАГС яхача 
урхалено хьаяхачох, 2016-ча 
шера январь бутт болабел-
чахой ноябрь бутт чакхбал-
лалца йолча хана чухьа цу 
11 бетта регистраци а еш 
вай мехка дIаяздаьраш 7609 
бер да. ХIаьта дагардаргахьа 
бераш декъар малагIча бо-
арамах да  тхона белгалдир 
ГIалгIайчен ЗАГСа урхален 
кулгалхочо БIарахой Мади-
нас:

«Янваьр бутт хьабола-
белчахой ноябрь бутт чак-
хбаллалца вай мехкарча 
дезалашка 1-ра долаш а I2-
гIа долаш а бер деш моттиг 
нийсъеннай. Цу юкъа дезале 
хьалхара даь бераш 1577 да, 
2-гIа деш даьраш 1831 да, 
3-гIа деш даьраш 1751 бер 
да, 4-гIа долаш даьраш 1340 
бер да, 5-гIа долаш 701 бер 
да, 6-гIа долаш 271 бер да, 
7-гIа бер долаш даьраш 9I 
бер да, 8-гIа бер долаш 33 
бер даьд, 9-гIа бер долаш I0 
дезал ба, 10-гIа бер долаш 2 
дезал ба, 11-гIа бер долаш 1 
дезал ба. Иштта 12-гIа бер 
долаш а 1 дезал ба. Вай бел-
гала мел даьча таьрахьашка-
хьа дукхагIа дезале даь бе-
раш 2-гIеи 3-гIеи да, тIаккха 
хьалхара даьраш да, иштта 
ший аргIагIа дIадода из. Вай-
цига санна, Россе кхыча мех-
кашка а да из ишта», - йоах 
ший къамаьле БIархой Ма-
динас. 

ЗАГса кулгалхочо даьча 
къамаьлах мах бича сона 
хеталу 2-гIеи 3-гIеи бер дар 
дукхагIа, «материнский капи-
тал» яха программа юкъе яь-
ккха хинна хиларах нийсден-
над, аьнна. Нагахьа санна из 
мо кхы а программа хилча, 
кхы хьадебаргдар Россе къа-
маш. ХIана аьлча вай хана, 
хьалха санна а доацаш, 
дукха эш берашта, цудухьа 
царна доал дIакхоачаргдий-
деций а ца ховш, дукха уж 
Iоде бахьац дай, ноаной. 
Бакъда, из аз хьоахаяьр мо 
бераш Iалаш де программа 
хилча дукхагIа дезал бебарг-
бар Йоккхача Россе. 

Белгалъяьча хана чу-
хьа шоаша регистраци еш 
дIаяьзду бераш хIара районе 
а шахьаре а масса да белгал 
а деш, моттиг лелаю ЗАГСа 
болхлоша. Цох дар а дийцар 
тхона ЗАГСа кулгалхочо: 

«Тхьовра аз ма аллара, 
январь беттагара доладенна 
ноябрь бутт чакхбаллалца – 
11 бетта оаха дIаьздаьраш 
7609 бер да. Царех Наьсарен 
районеи шахьар Наьсареи 
даьраш 3865 бер да, амма 
таханарча денга укх доазон 
тIа 4000-га кхоачаш да хьа-
даь бераш. МагIалбик рай-
онеи, шахьар МагIалбикеи 
1657 бер да. Шолжа районе 
1607 бер да. ЖIайрахен рай-
оне 91 бер да. Элдарха-ГIале 
дIаяздаьраш 299 бер да. Ма-
гасе дIаяздаьраш 99 бер да. 
Царех шойла цхьана даь бе-
раш 70-зза да, хIаьта кхолха 
даьраш цкъа да. ХIаьта цу 
массадолча берех кIаьнкаш, 

йиIигаш, аьнна, уж дийкъа-
ча: кIаьнкаш 3963 ба, хIаьта 
йиIигаш 3946 я. КIаьнкаш 
дукхагIа ба укх шера», - йоах 
бIархой Мадинас.

Бер дуненчухьа даьнначул 
тIехьагIа эггара хьалха цун 
кхоачаш деш долча хIамаех 
да цIи тиллар. Вай даьша 
чIоагIа лерхIам болаш лела-
даь хIама да из, тахан а да 
иштта. Наха юкъе яьккхача 
товргйолаш, е цу цIарага 
хьежжа из бер кхувргдолаш 
йола цIераш техк наха шоай 
берех массаза а. Укх шера а 
иштта цу ларах дIадодаш да 
из гIулакх. 

«Укх шера даьча берех 
кIаьнкашта юкъе эггара 
чIоагIагIа яьржараш кхо цIи 
я: 1-ча метте латта цIи «Му-
хьаммад» я (510 цIи), 2-гIа 
– ИбрахIим (161 цIи), 3-гIа 
– Ахьмад (156 цIи). ХIаьта 
йиIигашта юкъе 1-ча метте 
латта цIи Хадиджа я (273 
цIи), 2-гIа – Амина (196 цIи), 
3-гIа – Iаиша я (179 цIи). 
Уж дукхагIа белгалъяьнна 
цIараш я», – йоах ГIалгIайчен 
ЗАГСа кулгалхочо БIархой 
Мадинас.

Вайна ма харра, тахан 
дезал кхебе атта дац, бакъ-
да, мел хала дале а, царна 
доал де а, лерттIа, доаггIача 
тайпара уж кхебе а вай дек-
харийла да. ДIахо, берий 
дай-ноаной дегашка кхача 
гIерташ йоах Мадинас: 

«Берах хилчахой, из бер 
Iо а даь, доккха а хинна, ший 
наькъа тIа даллалца къахьег 
даьша, ноаноша цох мега 
саг ве, е гIерташ. Атта дац 
тахан дезал кхеба, цIаккха а 
хиннадац из атта. Сага керт-
тера оамала гIулакх цIагIара 
хьа да. Цудухьа дехар дерг-
дар аз даьшка а ноаношка 
а, боккъала, шоай бераш 
доккха хиларга ца а хьежаш, 
зIамига уж болча хана денз 
хьехам ле царна, нийссача, 
цIенача, дикагIча наькъа тIа 
кхеде хьажа шоай бераш. 
ХIана аьлча вай кхоане ма 
йий из, кхоана вайна кога-
метта дIа а айтта, вай мехка 
гIулакх дIахо дIадахьа де-
заш. МоллагIдолча хIаманна 
тIаотташ, шоайла, мареи 
сесаги хиларал совгIа, 

доттагIий хила беза уж. Кхы 
а аз фу аргдар вай кхална-
хага, шоай низ ма кхоачча 
бераш Iоде, хIана аьлча вай-
на рузкъа лур а уж кхедер а 
Даьла ва. Вай бераш могаш 
а да, унах цIена а да, вай 
къам цIена хилар белгало 
я из», - аьлар ГIалгIайчен 
ЗАГСа кулгалхочо БIарахой 
Мадинас, вай дезал цIена а, 
хьаькъале а, кхетаме а хи-
лар ловш.

Тахан хIара даи, нанеи 
декхарийла ба шоай дезал 
наха нийсса хургболаш, 
царна эшар а лоаттадеш, 
уж хьалкхебе. ХIана аьл-
ча, вайна тIехьа хьаовтта 
безаш, вай мехка кхоане 
дIаяхьаезараш уж ба. Цуду-
хьа Мадинас укхаза аьннар 
чIоагIа меттахьа нийслуш 
да. ХIара дас, нанас уйла 
йича бакъахьа я, ший дезала 
доал даргахьа а кхебаргахьа 
эшар фуд, малагIча наькъа-
ца кхебе юеза уж. Уйла а еш, 
кхоачам боацари эшам бари 
фуд а хьожаш вай дIадолхе, 
вай тIехье цIена а маьрша а 
хургья. 

ГIалгIайчен ноаношка аз 
фу аргда, Дала дукха доаха-
долда шо. Дукхача халонех 
чакхдаьнна кIезигденначул 
тIехьагIа вай къам юха де-
бадаьраш шо да. Шо бахьан 
долаш эттай мехка бокъо а. 
ВIалла кIаьд ца а луш, шорт-
та бераш де деза вайна. 
Дала могашал а, хьинар а, 
низ а лулба шоана цу тIехьа.

МатЕНаьКъаН Илез 

Вчера наша страна по-
грузилась в траур. Нака-
нуне, в черное воскресное 
утро 25 декабря 2016 года, 
сразу после вылета из аэ-
ропорта Сочи над Черным 
морем потерпел катастро-
фу самолет Ту-154 Мини-
стерства обороны России, 
следовавший на авиабазу 
Хмеймим в Сирии. На бор-
ту лайнера находился хор 
Академического ансамбля 
песни и пляски Российской 
армии имени А.В. Алексан-
дрова, летевший в Лата-
кию, чтобы дать празднич-
ный Новогодний концерт 
для солдат и офицеров 
российской группировки...

ТАКОЙ была миссия этих 
непревзойденных в своем 
таланте мастеров сцены – 
повсеместно нести радость. 
И вопреки устоявшемуся 
мнению, что нет незамени-
мых людей, их никто не за-
менит.

В феврале 2015 года, в 
преддверии 70-летия Вели-
кой Победы, они выступали 
с концертом в нашем городе 
воинской славы Малгобеке. 
Малгобекчане, не избало-
ванные вниманием звезд 
мировой величины (а алек-
сандровцы, без сомнения, 
относятся к таковым), с вос-
торгом встречали прослав-
ленных артистов.

Получив уникальную воз-
можность воочию увидеть 
на главной сцене родного 
города легендарный твор-
ческий коллектив - Дважды 

Краснознаменный Акаде-
мический ансамбль песни 
и пляски Российской Армии 
имени А.В.Александрова, 
зрители были поражены, 
когда после феерического 
концерта у каждого жела-
ющего появилась возмож-
ность пообщаться с людьми, 
которым рукоплещет весь 
мир. Александровцы запом-
нились в Малгобеке своей 

открытостью, искренностью, 
душевной щедростью и не-
поддельной добротой.

Приезд Академического 
ансамбля им. А. В. Алексан-
дрова в Малгобек проходил 
в рамках его масштабного 
российского тура по городам-
героям, городам воинской 
славы и крупнейшим регио-
нам России, приуроченного 
к 70-летию Великой Победы. 

Поэтому и начали артисты 
свой визит в наш город во-
инской славы с посещения 
Мемориального комплекса 
защитникам Малгобека, на-
смерть вставшим у его стен в 
годы Великой Отечественной 
войны. В городском сквере 
Памяти и Славы они возло-
жили цветы к Вечному огню.

Многие артисты были 
награждены в тот день 

Почетными грамотами Гла-
вы Республики Ингушетия 
Ю.Б.Евкурова, памятные по-
дарки сделала им и админи-
страция города Малгобека. 
Но ни с чем не сравнить тот 
подарок, который препод-
несли они всем нам. В кон-
цертной программе Акаде-
мического ансамбля песни 
и пляски Российской Армии 
имени А.В.Александрова в 

Малгобеке  прозвучали вы-
ступления замечательных 
солистов этого творческого 
коллектива. Зрители сопри-
коснулись с высоким вокаль-
ным мастерством одного из 
лучших мужских хоров мира, 
а танцевальная группа ан-
самбля наглядно и ярко про-
демонстрировала публике 
потрясающие высоты, до-
стигнутые ею в хореографи-
ческом искусстве. И все это 
соединил в единое полотно 
подлинного профессиональ-
ного творчества уникальный 
оркестр ансамбля, в котором 
свое неповторимое звучание 
наряду с симфоническими 
инструментами нашли и рус-
ские народные инструменты.

Страшная трагедия над 
Черным морем унесла жиз-
ни людей, ставших поистине 
национальным достоянием 
России, ее гордостью и сла-
вой. И вовсе не случайно, 
что, к примеру, на итальян-
ском телевидении вслед за 
сообщением о катастрофе 
прозвучал Гимн нашей стра-
ны в исполнении погибше-
го хора ансамбля им. А. В. 
Александрова. Российское и 
мировое искусство понесли 
невосполнимую утрату. Вме-
сте со всеми скорбят по этой 
утрате и жители Ингушетии.

ахмет ГаЗДИЕВ
На снимке: академиче-
ский ансамбль песни и 

пляски Российской армии 
имени а.В.александрова в 

городе Малгобеке. Фев-
раль 2015 года.

Фото 
Розы ДАУРБЕКОВОЙ

ПОСЛЕДНИЙ ПОЛЕТ НЕЗАМЕНИМЫХ

НОАХАЛ 
ДЕБАР

Сага вахаре эггара доккхаг1дола ираз ший сих 
даьнна бераш хилар да. Г1алг1ашта юкъе масса-
за а ч1оаг1а боккха кха хиннаб бер дар, къаьстта 
к1аьнк вар. «Даьи наьнеи сердало – ший сих даь-
ннар», «Бераш долча машар, уж доацача къизал», 
«Бер деш йоацача сесагал яхкаш йола котам тол» 
оалаш да г1алг1аша юкъе. Вахаре эшача х1амаех 
массадолчул кертег1а оттадаьд вай халкъо ноахал 
дебар. Даьла салам хилда цунна, вай Пайхамара а 
аьннад: «Бераш доацача ц1аг1а фарал хилац». 

Территория, на которой рас-
положен Бамут, и окрестности 
селения были заселены людь-
ми с древности (обнаружены за-
хоронения бронзового века) и в 
период позднего средневековья 
(XIV-XVII вв.), о чем свидетель-
ствуют многочисленные памят-
ники археологии. 

По данным историко-этногра-
фических и картографических 
материалов, начиная со вто-
рой половины XVIII в. эта зона 
входит в ареал расселения и 
миграционного движения на 
плоскость орстхойцев (карабу-
лаков) – ингушского территори-
ального общества, располагав-
шегося в бассейнах рек Асса, 
Фортанга и других притоков 
Сунжи. 

Однако населенного пункта с на-
званием Бамут ни в документах, 
ни на картах Кавказа, в том числе 
подробных, до периода 1840-х гг., 
по имеющимся у нас данным, не 
зафиксировано. Поэтому, основа-
ние собственно селения Бамут на 
р. Фортанге надо отнести к перио-
ду не ранее 1840-х гг. Первая, из 
известных нам российских карт, 
где указывается селение Бамут, 
относится к 1847 г. , на более ран-
них картах указанного селения 
нет. С картографическими дан-
ными согласуются и сведения, 
приводимые известным ученым 
кавказоведом – этнографом Н.Г. 
Волковой, которая отмечает, что 
первопоселенцами в Бамуте были 
орстхойцы из фамилии Гандалое-
вых, ранее проживавшие к югу от 
Бамута выше по левому берегу 
р. Фортанги в местности Гандал-
бос. Как указывает Н.Г. Волкова:  
«…четвертое поколение (считая 
ныне живущее старшее поколе-
ние) Гандалоевых спустилось с гор 
и поселилось в Бамуте. Несколько 
позднее в это же селение перешли 
фамилии из ЦIечеахк и Акки». 

Во второй половине 1840-х гг. и 
до начала 1850-х гг. населенный 
пункт Бумут, расположенный на 
левом берегу р. Фортанги, входил 
в территорию, контролируемую 
имамом Шамилем в составе ад-
министративно-территориального 
округа имамата – «наибство Ма-
лая Чечня». Само наименование 
этой территории, учитывая, что его 
население, особенно в западной 
части, составляли не этнические 
чеченцы, а ингушские территори-
альные общества – карабулаки и 
галашевцы, было условным. 

После зимней экспедиции 1850 
г. под командованием генерал-
майора Ильинского против аулов, 
расположенных по Ассе и Фортан-
ге (Карабулакское и Галашевское 
общества), западная часть терри-
тории бывшего наибства «Малая 
Чечня» была включена в состав 
Владикавказского округа. Начи-
ная с 1850 г. жители Бамута, как 
и население других карабулакско-
галашевских аулов по Ассе и Фор-
танге, подчинялись в администра-
тивном отношении начальнику 

Верхне-Сунженской линии и, как и 
населенные пункты других терри-
ториальных обществ Ингушетии, 
входили в состав Владикавказско-
го военного округа. 

В 1852 г. у Бамута возводится 
укрепление на две роты пехоты, 
которое должно было прикрывать 
один из главных входов в земли 
Галашевского общества со сторо-
ны Чечни. 

С 1858 по 1860 гг. аул Бумут-
ский, в числе селений Галашев-
ско-Карабулакского общества, как 
и населенные пункты других тер-
риториальных обществ Ингушетии 
(Назрановского, Джераховского, 
Кистинского и др.), находился в со-
ставе Военно-Осетинского округа. 
Из указанных обществ было об-
разовано два административных 
участка: Назрановско-Карабулак-
ский и Горский. Согласно данным 
за 1859 г. в ауле Бумутском (при р. 
Фортанге), располагавшемся в 75 
верстах от центра округа – Вла-
дикавказа, проживало 169 дворов 
(283 мужчин и 308 женщин, всего 
– 591 чел.)

В 1860 г. округу было возвраще-
но прежнее наименование – Вла-
дикавказский, а в 1862 г. из него 
была выделена отдельная адми-
нистративно-территориальная 
единица по этническому признаку 
– Ингушский военный округ. В Ин-
гушский округ были включены 
территориальные общества: На-
зрановское, Карабулакское, Гал-
гаевское, Кистинское, Акинское и 
Цоринское. 

На 1863 г. в ауле Бумутском Ка-
рабулакского участка Ингушевско-
го военного округа проживало 45 
семей (235 жителей). 

По статистическим данным за 
февраль 1865 г. в ауле Бумут Ка-
рабулакского участка Ингушевско-
го округа проживало 259 чел. (125 
муж. и 134 жен.).

После выселения жителей Ка-
рабулакского участка Ингушского 
военного округа в Османскую им-
перию, земли по левому берегу 
р. Фортанги отошли к Терскому 
казачьему войску и были поделе-
ны между ближайшими станица-
ми. Так, земля аула Бумутского 
отошла к станице Ассинской. Со 
второй половины 1860-х гг. и прак-
тически до [1890-х] гг. она оста-
валась не заселенной: на картах 
обозначалось лишь место «быв-
шего Бомута» (или бывшего укре-
пления Бомута). 

Начиная с [1870-х] гг. жите-
ли горных обществ Ингуше-
тии (Хамхинского, Цоринского,  
с. Цеча-Ахк и др.) начинают по-
селяться хуторами на арендуе-
мых у казачьих станиц землях по 
Ассе и Фортанге. Так, в 1872 г. 
был основан хутор Мужич, в 1873 
г. – Алкун, в 1874 г. – хутор Се-
рали Опиева (Верхний Алкун), в  
1875 г. – Датых, в 1887 г. – Галашки 
и т.д. Часть хуторов была основа-
на позже, в 1891 г. это – Мергист, 
Семиогоч, Верхний Аршты, Ниж-
ние Бережки, Футун. Все эти ху-
тора получали названия по имени 

бывших селений Карабулакского и 
Галашевского обществ.

По всей вероятности, в это же 
время, в начале [1890-х] гг. на юж-
ной части юртового надела стани-
цы Ассинской поселяется и хутор 
Бамут, также получивший свое на-
звание от бывшего на этом месте 
старого аула.

По данным Первой всеобщей 
переписи населения Российской 
империи 1897 г. среди населен-
ных пунктов Сунженского отдела, 
куда входила Ингушетия, числится 
хутор Бумут (дворовых мест – 12, 
мужчин – 36, женщин – 31, всего 
жителей – 67; «в хуторе имеет-
ся одна магометанская мечеть»). 
Кроме Бумута в 1897 г. на зем-
ле общества ст. Ассинской также 
располагались ингушские хутора 
Футун и Нижние Аршты. Все эти 
населенные пункты в администра-
тивном отношении относились к 
3-му участку Сунженского отдела, 
в этот же участок входили насе-
ленные пункты горной Ингушетии 
и хутора, образованные на землях 
других казачьих станиц. 

После выделения Ингушетии 
из состава Сунженского отдела и 
образования Назрановского окру-
га (1905 г.), хутор Бамут, будучи 
расположенным на земле ст. Ас-
синской, остался в пределах ка-
зачьего отдела. По сведениям за  
1906 г. уже известно два хутора 
Бамута – Верхний и Нижний. В 
1916 г. во 2-м участке Сунжен-
ского отдела (управление участ-
ка – ст. Михайловская) числились 
хутора Бамут верхний и Бамут 
нижний, относившиеся к Ассин-
скому станичному правлению. 
По сведениям Г.К. Мартироси-
ана к началу Первой мировой  
войны на арендованных землях 
существовало 18 ингушских хуто-
ров, в которых проживало более 
1500 семей (дворов). Среди них 
указано и два хутора Бомут. 

В период существования Гор-
ской АССР (1921-1924 гг.) поселок 
Бомут входил в состав Граничного 
(позже Ассиновского) района (во-
лости) Назрановского /Ингушско-
го/ округа.

После распада Горской АССР 
и образования 7 июля 1924 г. Ин-
гушской автономной области, Ба-
мут остался в составе Ингушетии 
и вместе с другими населенными 
пунктами по Ассе и Фортанге вхо-
дил в состав Владикавказского 
округа Ингушской АО. В 1925 г., 
по проекту нового районирования 
области, Владикавказский округ 
был разукрупнен, и Бамут вошел 
в состав вновь образованного (на 
правах района) округа – Галашков-
ского (Галашкинского). По данным 
«Списка сельсоветов Автономной 
области Ингушетии» за 1925 г. в 
составе Галашковского (Галашкин-
ского) района Ингушской автоном-
ной области находился Бомутский 
сельский совет, состоящий из 2-х 
населенных пунктов: Нижний Бо-
мут (435 жителей) и Верхний Ба-
мут (285 жителей). В то же время, 
согласно данным карт Ингушской 

АО за 1925, 1928 и 1930 гг. в ука-
занном районе фиксируется три 
населенных пункта: Верхний, 
Средний и Нижний Бамут. Надо по-
лагать, третий населенный пункт 
(Средний Бамут) был основан не 
ранее 1925 г. Три населенных пун-
кта – Верхний, Средний и Нижний 
Бамут указаны и в переписи 1926 
г. (общее население – 809 чел.).

Таким образом, с 1921 по 1934 
гг. селение Бамут (в разное время 
от 2-х до 3-х населенных пунктов/
хуторов) было в составе Ингуше-
тии.

После объединения Ингушской 
автономной области с Чеченской 
автономной областью, селение 
Бамут было передано из состава 
Галашкинского района в Ачхой-
Мартановский район. В списке 
сельсоветов Чечено-Ингушской 
АО с подразделением на районы 
по состоянию на 15 сентября 1935 
г., селение Бамут находится в со-
ставе Ачхой-Мартановского райо-
на. 

По данным за 1941 г. в составе 
Ачхой-Мартановского района Че-
чено-Ингушской АССР находится 
Бамутский сельский совет, состоя-
щий из селений Бамут, Нижние Ар-
шты и Новые Аршты. В центре с/
совета – селении Бамут проживает 
233 семьи (хозяйства). По данным 
из архива Чечено-Ингушского ре-
спубликанского комитета КПСС, 
на 1 января 1944 г. в Бамутском 
сельском совете Ачхой-Мартанов-
ского района числилось 573 семьи 
(хозяйств), из которых по нацио-
нальному составу, чеченцев – 881, 
ингушей – 1517, русских – 5, про-
чих – 6 человек. 

После депортации чеченцев 
и ингушей в 1944 г. и упраздне-
ния ЧИАССР, Ачхой-Мартанов-
ский район и входивший в него 
населенный пункт Бамут вош-
ли в состав вновь образован-
ного Грозненского округа Став-
ропольского края. С 22 марта  
1944 г. в составе вновь образован-
ной в составе РСФСР – Грознен-
ской области. Указом Президиума 
Верховного Совета РСФСР от 23 
февраля 1945 г. Ачхой-Мартанов-
ский район Грозненской области 
переименовывается в Новосель-
ский, Бамутский сельский совет в 
Буковский, а селение Бамут в се-
ление Буковка. 

После восстановления Че-
чено-Ингушской АССР в  
1957 г., было возвращено прежнее 
наименование Ачхой-Мартанов-
скому району и селению Бамут. 
Таким образом, с 1957 г. по насто-
ящее время селение Бамут нахо-
дится в составе Ачхой-Мартанов-
ского района. 

Согласно паспорту-досье Ба-
мутского сельского поселения 
Ачхой-Мартановского муници-
пального района Чеченской Респу-
блики дата образования населен-
ного пункта – 1921 г. 

М. КаРтОЕВ, 
руководитель 

  Госархива Ингушетии  

ИСТОРИЧЕСКАЯ СПРАВКА 
О СЕЛЬСКОМ ПОСЕЛЕНИИ БАМУТ 

(В документах и картографических материалах в разные периоды: 
Бумут, аул Бумутский, Бомут)

В Ингушетии состоялся Кон-
гресс народов России, в ра-
боте которого  участвовали 
делегации  Чечни, Дагеста-
на, КБР, РСО-Алания, а также  
председатель Ассамблеи на-
родов России Светлана Смир-
нова.

На конгрессе было много прений, 
здесь выступил Глава РИ Ю. Евку-
ров, который приветствовал участ-
ников этого форума и пожелал им 
успешной работы.

По окончании форума была при-
нята резолюция на дальнейшее со-
трудничество Ассамблеи народов 
России.

В Ингушетии мероприятие полу-
чило большой резонанс. Об этом 
говорили  наши собеседники разно-
го возраста и рода занятий.

Мы предлагаем нашим читателям 
одно очень интересное мнение. 

А. Мазиев, бывший профсоюз-
ный работник и активный участ-
ник восстановления ингушской 
государственности:

– Факт проведения этого конгрес-
са свидетельствует о росте автори-
тета нашей республики среди всех 
субъектов РФ. Ингушетия стабиль-
но развивается  в экономическом, 
социально-культурном и в право-
вом плане. Последнее очень важно 
для поддержания правопорядка и 
согласия в обществе.  Это гаранти-
рует и успешное проживание в на-
шей республике людей других на-
циональностей. Их представители 
тоже участвовали в этом форуме.

– Такие мероприятия у нас же-
лательны в последующем?

– Их надо проводить чаще и рас-
ширять географию участников, 
СКФО плюс другие регионы РФ. 
Наши люди сейчас проживают во 
многих из них. Большинство рос-
сиян будут иметь более полное 
представление об ингушах, их 
обычаях, традициях. Это поможет 
и  нашим землякам, работающим 
в других регионах РФ, лучше адап-
тироваться, соблюдая свои обы-
чаи, не  будет трений и различных  
недоразумений с местными жите-
лями. В этом плане такие встречи 
актуальны и полезны.

Летом  2017 года мы будем от-
мечать 25-летие образования 
республики, где будут научные, 
культурные, спортивные и иные ме-
роприятия. На торжество можно и 
нужно пригласить и представителей 
Ассамблеи народов России от мно-
гих, если не всех, регионов страны. 
Это мероприятие есть хорошая 
база для ознакомления многих на-
родов страны с историей, обычаев 
и традициями ингушского народа. 
Знания о своем народе надо рас-
пространять не только через книги, 
журналы, телевидение и интернет, 
но и приглашая гостей издалека. На 
такие мероприятия не надо эконо-
мить средства, они в последующем 
окупятся за счет привлечения инве-
стиции  и технологии в республику. 
Ведь такие факты единения росси-
ян влияют не только на культуру, 
спорт, туризм, но и способствуют 
усилению экономических связей,  
то есть это привлекает и бизнесме-
нов из других регионов, укрепляет 
сотрудничество, дружбу народов.

Я. ХаДЗИЕВ

Необходимые 
и полезные 

встречи
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ЭтО МОЖНО ПРИГОтОВИть 
И НуЖНО СъЕСть

ЛАГМАН
Все мы любим вкусно поесть, а зимой нам особенно хочет-

ся полакомиться мясом, дополненным наваристым, горячим  
бульоном. Одним из наилучших блюд, как раз подходящих к 
этому описанию, можно назвать лагман, о приготовлении ко-
торого мы сегодня и расскажем. 

Вообще, приготовить лагман дома можно из любого мяса, 
но желательно брать мясо жирных сортов без косточек. На-
стоящий  лагман готовят исключительно из специальной лап-
ши, но так как её не везде можно купить, то лагман можно 
приготовить из спагетти или других подходящих макарон.

Сегодня мы поделимся рецептом приготовления лагмана 
по-домашнему в  расчете на четыре порции. Приготовить его 
можно за 1 час. 

Итак, нам понадобятся следующие ингредиенты: 300 гр. 
филе любого мяса; 1 пачка спагетти; 3 картофелины; 3 голов-
ки лука; 2 помидора; 1 морковь; 2 шт. сладкого перца; 50 гр. 
томатной пасты; растительное масло; зелень петрушки, укро-

па и сельдерея; 3 зубчика чеснока; приправа (кинза, тмин, 
шафран, бадьян, горький и сладкий красный перец); сахар; 
соль.

Перейдем к способу  приготовления.
Спагетти сварить в подсоленной воде, промыть в дуршлаге 

и откинуть в глубокую, желательно керамическую миску.
Готовим соус. Лук чистим и мелко нарезаем. Берем глу-

бокую сковороду или сотейник, греем растительное масло 
и кладем  лук. Мясо нарезаем мелкими кубиками и кладем 
в сковороду к луку. Мясо с луком обжариваем на большом 
огне в течение 7 минут, при этом постоянно помешивая. Мор-
ковь чистим, нарезаем на мелкие кубики и добавляем к мясу. 
Сюда же  добавляем томатную пасту и обжариваем на ма-
леньком огне ещё примерно минут 10. Сладкий перец  и по-
мидоры чистим, нарезаем мелкими кубиками. Добавляем к 
мясу и жарим 5 минут на слабом огне.

В сковороду наливаем 1,5 – 2 ст. воды. Картофель чистим, 
мелко нарезаем и кладем к мясу.

Чтобы соус был ароматным, специи необходимо добавить 
в мясо после того как добавили воду и картофель. Соус со-
лим, перчим, добавляем немного сахара,  затем сковороду 
накрываем крышкой и варим минут 10 на небольшом огне. 
Соус готов.

Перед подачей на стол, спагетти следует залить соусом, 
посыпать  зеленью и добавить чеснок.

Лагман подают к столу не только в виде супа, но и в виде 
второго. Приятного аппетита!
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СВЕтСВЕт

Ответы на вопросы кроссворда. 
опубликованного в № 196

По горизонтали: 1. Пас. 3. Панк. 7. Око. 9. Обман. 11. Фан-
том. 13. Свора. 14. Хна. 16. Платок. 18. Якорь. 20. Африка. 
21. Атом. 22. Юмор. 24. Билет. 25. Маятник. 29. Емеля. 30. 
Принтер. 33. Тмин. 35. Тьма. 37. Туз. 38. Топ. 39. Ларёк. 42. 
Разборка. 43. Авто. 44. Час.

По вертикали: 1. Прах. 2. Софа. 4. Аят. 5. Компьютер. 6. 
Умка. 8. Кларк. 10. Собрат. 12. Ник. 13. Скала. 15. Нить. 17. 
Тир. 18. Ямб. 19. Омлет. 23. Олень. 25. Мята. 26. Ящик. 27. 
Игрушка. 28. Группа. 31. Налёт. 32. Евро. 34. Стон. 35. Ткач. 
36. Марс. 40. Аз. 41. Сон.

Все мы знаем о том, что 
каждый год в холодные 
времена года нам прихо-
дится сталкиваться с до-
вольно серьезными про-
студными заболеваниями. 
Нельзя не отметить того 
факта, что болезнь каждый 
год словно трансформиру-
ется, принимая новые, не-
приятные обороты, что по-
рой заставляет нас прийти 
к выводу о том, что перено-
сится ОРВИ и грипп из года 
в год все сложнее.

Врач-эпидемиолог Кориго-
ва М.С. ФБУЗ «Центр гиги-
ены и эпидемиологии в РИ» 
рассказала нам об этих за-
болеваниях и отметила, что 
острые респираторные ви-
русные инфекции наиболее 
частые заболевания у детей 
и иметь представление о них 
очень важно для родителей.

"При этих заболеваниях 
поражаются органы дыхания, 
поэтому они и называются 
респираторными. Виновни-
ками острых респираторных 
вирусных инфекций могут 
стать более трехсот разно-
видностей вирусов и бакте-
рий. Наиболее часто причи-
ной заболеваний являются 
вирусы гриппа, парагриппа, 
аденовирусы, риновирусы, 
респираторно-синцитиаль-
ные вирусы. Чаще всего 
«простудные» заболевания 
отмечаются у детей со сни-
женным или ослабленным 
иммунитетом, а также у име-
ющих многочисленные кон-
такты в детских дошкольных 
учреждениях и школах", - ска-
зала врач.

Говоря о путях передачи 
инфекции, Коригова назвала 
воздушно-капельный и быто-
вой (заражение через пред-
меты обихода, туалетные 
принадлежности, детские 
игрушки, белье, посуду и т.д.) 
Вирус в воздухе сохраняет 
заражающую способность от 
2 до 9 часов. Восприимчи-
вость к инфекции высока и 
зависит от состояния имму-
нитета человека. Возможно и 
повторное заболевание, что 
особенно часто отмечается у 
ослабленных детей. Продол-
жительность болезни зави-
сит от тяжести заболевания, 
типа вируса, наличия или от-
сутствия осложнений.

Для гриппа характерно 
очень быстрое развитие 

клинических симптомов. Тем-
пература тела достигает мак-
симальных значений (39°С 
- 40°С) уже в первые 24-36 
часов. Появляется головная 
боль, которая локализуется 
преимущественно в лобно-
височной области, боль при 
движении глазных яблок, 
светобоязнь, боль в мышцах 
и суставах, нередко возни-
кает тошнота или рвота, мо-
жет снижаться артериальное 
давление. Сухой болезнен-
ный кашель, заложенность 
носа появляются, как прави-
ло, через несколько часов от 
начала болезни. Типичным 
для гриппа является разви-
тие трахеита, сопровождаю-
щееся болезненным кашлем 
в области грудины.

Врач-эндокринолог заме-
тила: " Самая большая опас-
ность, которую влечет за со-
бой грипп, в том числе все 
его штаммы - это возможные 
осложнения (обострение сер-
дечных и легочных заболе-
ваний, иногда приводящие к 
смертельному исходу). У ос-
лабленных и часто болеющих 
детей возможно развитие 
воспаления легких. Важно 
знать симптомы пневмонии 
у ребенка. Это  температура 
выше 38 градусов более трех 
дней, кряхтящее дыхание, 
учащенное дыхание, втяже-
ние податливых мест грудной 
клетки при вдохе, посинение 
губ и кожи, полный отказ от 
еды, беспокойство или сон-
ливость. Все это - признаки, 
требующие повторного вызо-
ва врача".

Для профилактики гриппа 
и ОРВИ в период эпидемий 
необходимо придерживаться 
определенных правил: со-
блюдать режим учебы и от-
дыха, не переутомляться, 
больше бывать на свежем 
воздухе, спать достаточ-
ное время и полноценно 
питаться; при заболевании 
родственников по возмож-
ности изолировать их в от-
дельную комнату; тщатель-
но мыть руки перед едой, 
по возвращении с улицы, а 
также после пользования 
общими предметами, если 
в семье есть заболевший 
(огромная часть микробов 
передается через предметы 
общего пользования - пери-
ла в транспорте, продукты 
в супермаркетах и, конечно, 
денежные банкноты); часто 

проветривать помещение и 
проводить влажную уборку, 
спать с открытой форточкой, 
но избегать сквозняков;  огра-
ничить посещение много-
людных мест (театров, кино, 
супермаркетов) и массовых 
мероприятий, где из-за боль-
шого скопления народа вирус 
очень быстро распростра-
няется;  в период эпидемии 
промывать нос и полоскать 
горло рекомендуется не реже 
2-3 раз в сутки.

"Наиболее эффективная 
мера борьбы с гриппом - 
вакцинация. Введение в ор-
ганизм  вакцины путем  вы-
работки защитных    антител    
стимулирует    иммунную    си-
стему    для    борьбы    с    ин-
фекцией. Противогриппозные 
вакцины безопасны и облада-
ют высокой эффективностью 
с точки зрения  профилактики  
гриппа и  развития  ослож-
нений.   Вакцинация  снижа-
ет  частоту заболеваемости 
гриппом в среднем в 2 раза, 
у привитых в случае их забо-
левания оно протекает лег-
че и не приводит к развитию 
осложнений. Вакцины нового 
поколения разрешено при-
менять как у взрослых, так и 
у детей. 

Вакцины подтвердили свою 
высокую результативность 
и отличную переносимость. 
Это особенно важно для де-
тей с хроническими заболе-
ваниями органов дыхания, 
сердечно-сосудистой систе-
мы, патологией центральной 
нервной системы.

Прививку против гриппа 
лучше проводить осенью 
перед началом гриппозно-
го сезона, чтобы у человека 
выработался иммунитет. В 
среднем для обеспечения 
надежной защиты от гриппа 
требуется 2-3 недели, а осла-
бленным людям - 1-1,5 меся-
ца.

Прививка, сделанная в 
прошлом году, не защитит от 
гриппа, так как приобретен-
ный иммунитет не продолжи-
телен.

В настоящее время в Рос-
сии зарегистрированы и раз-
решены к применению раз-
личные препараты живых и 
инактивированных гриппоз-
ных вакцин", - поделилась Ко-
ригова М.С.

По словам врача, самоле-
чение при гриппе недопусти-
мо, особенно для детей и лиц 

пожилого возраста. Предуга-
дать течение гриппа невоз-
можно, а осложнения могут 
быть самыми различными. 
Только врач может правильно 
оценить состояние больного.

Поэтому необходимо сразу 
вызвать врача. Какие меди-
каменты нужны ребенку - ре-
шает врач в зависимости от 
состояния организма. Выбор 
и назначение лекарств зави-
сят также от признаков и тя-
жести заболевания.

Режим больного должен 
соответствовать его состоя-
нию - постельный в тяжелых 
случаях, полупостельный 
при улучшении состояния и 
обычный - через один-два 
дня после падения темпера-
туры. Температура в комна-
те должна быть 20-21°С, а 
во время сна - ниже. Частое 
проветривание облегчает ды-
хание, уменьшает насморк.

Не стоит спешить снижать 
температуру, если она не 
превышает 38°С, так как это 
своеобразная защитная ре-
акция организма от микро-
бов.

Питьевой режим имеет не-
маловажное значение. Боль-
ной теряет много жидкости с 
потом, при дыхании, поэтому 
он должен много пить: чай, 
морсы, овощные отвары. 
Растворы для приема внутрь, 
продающиеся в аптеках, луч-
ше давать пополам с чаем, 
соком, кипяченой водой.

Повторный вызов врача 
необходим в следующих си-
туациях: сохранение темпе-
ратуры выше 38°С в течение 
двух-трех дней после нача-
ла лечения, усиление бес-
покойства или чрезмерной 
сонливости, появление рво-
ты и нарушения сознания, 
появление признаков стено-
за гортани (патологическое 
сужение гортани, которое 
препятствует поступлению 
воздуха в дыхательные пути 
(бронхи, трахеи и легкие) или 
пневмонии.

Больной должен быть изо-
лирован сроком на 7 дней, 
в домашних условиях - в от-
дельной комнате.

Предметы обихода, посуду, 
а также полы протирать де-
зинфицирующими средства-
ми, обслуживание больного 
лучше всего проводить в мар-
левой повязке в 4-6 слоев.

ася ГЕтаГаЗОВа

Малыши празднуют Новый год
Не только в школах Назрани есть новогодние елки, 

развлечения, песни, музыка, стихи и т.д. Стараются от 
школ не отстать и детские сады. Таких учреждений раз-
ных форм собственности в Назрани сейчас много.

Мы посетили известный в Назрани детский сад «Ласка», 
побеседовали с хозяйкой этого заведения Танзилой Даур-
бековой.

– Чем примечательны предновогодние дни?
– У нас сегодня больше хлопот. Надо подготовить детей к 

празднику. Они, как и взрослые, должны почувствовать на-
ступление Нового года и то, что они взрослеют на год. Мы 
в эти дни не только чистим и приводим в торжественное со-
стояние помещения, игровые площадки, но и говорим детям 
о добрых планах на Новый год.

– Какие новогодние мероприятия планируете?
– Прошедший год для учреждения был сложным в 

экономическом плане. Пришлось сократить штат сотрудни-
ков с 13 до 9.

Мы установили ёлку, украсили её. Дети поют песни, рас-
сказывают стихи, водят хоровод, ещё они у нас занимаются 
по программе обучения и спортивными занятиями.

На последний день уходящего года мы пригласили ар-
тистов театра, которые, я надеюсь, порадуют детей своим 
творчеством. Наш детский сад посещают 70 детей, которые 
разделены на три группы по возрастам. Все они в канун Но-
вого года увидят интересные выступления. Кроме артистов, 
нас посетят общественники, поэты и писатели.

– Кто оплачивает эти расходы?
– В основном эти расходы несет наше учреждение и ока-

зывают поддержку некоторые состоятельные родители. По-
стоянных спонсоров у нас нет. 

Я. ХаДЗИЕВ

ЗДОРОВьЮ - ВРЕМЯ, БОлЕЗНИ - ЧаС

ПОСТАРАЕМСЯ МЕНЬШЕ БОЛЕТЬ

К Новому году готовы!

ФОТОЭТЮД

Не случайно недавно  уче-
ные  выявили зависимость 
между количеством аккаун-
тов человека в различных 
социальных сетях и уровнем 
его депрессии.   Эксперты 
выяснили, что депрессив-

ное состояние и ощущение 
тревоги в большей степени 
присуще людям, зарегистри-
рованным в максимальном 
количестве существующих 
социальных сетей. Говорят, 
не только молодежь, но и 
люди солидного возраста 
сегодня тратят время, «про-
падая» в известных интер-
нет-платформах: Facebook, 
YouTube, Twitter, Google Plus, 
Instagram, Snapchat, Reddit, 
Tumblr, Pinterest, LinkedIn.  С 
другой стороны, может пока-
заться, что товарищ, имею-
щий много аккаунтов в соци-
альных сетях, таким образом 
отвлекается от тревожных 
мыслей и депрессии, приоб-
ретая новых, «виртуальных», 
друзей.

Как бы мы ни спорили по 
данному вопросу, это все 
же не те настоящие друзья 
из реальной жизни.  Обыч-
но настоящих бывает двое-
трое, ты пьешь с ними чай, 
выполняешь сложную рабо-
ту, противостоишь неспра-
ведливости, делишься свои-
ми надеждами и тревогами. 
А самое главное, слышишь 
голоса, видишь лица, гово-
ришь на языке взглядов и 

жестов – получаешь живое 
общение и эмоции.

Современный человек 
просто тонет в  тотальном 
стремлении к личному и 
групповому комфорту.  Иной 
средний житель Ингушетии, 
Москвы или Ростова  от-
мечен ныне одной общей 
особенностью: стремление  
обустроить свой мир, чтобы 
в нем были хлеб и зрели-
ща, минимум  посторонних 
людей и минимум  усилий, 
затраченных на интересы 
другого человека… Разуме-
ется, не все так живут, но и 
малой части таких конфор-
мистов  достаточного, чтобы  
в обществе начались  пе-
чальные изменения. В чем 
печаль и изменения? Да в  
размывании хороших тради-
ций, теплых взаимоотноше-
ний между людьми.  

Посмотрите на мир на-
ших отпрысков, этих  чудо-
вищно одаренных детей, со 
смартфонами, с «крутым» 
гардеробом, удивительной 
способностью произно-
сить умные фразы… Одно 
умиление! Присмотритесь,  

прислушайтесь еще раз – 
лень, любопытство, боязнь  
обычного труда и беспокой-
ный эгоизм быстро дадут 
знать о себе. Дети переста-
ли  оставаться на ночевку 
у дяди или тети,  дедушки 

или бабушки.  Если сделать 
блиц-опрос в масштабах 
родственного круга, легко 
обнаруживается нежелание 
остаться в гостях до утра  
по примитивным причинам. 
Причины следующие:  не 
может человек представить 
себе отрыв на пару часов 
от привычного телевизора, 
планшета, кухни и дивана, 
на который придется пойти, 
если переночевать у родных 
людей…

 Куда нас несет этот ветер 
технологических перемен и 
массового самолюбования в 
интернете? Такое впечатле-
ние, что  млад и стар вдруг 
испытали испуг социального 
забвения. Человеку хочется 
услышать: «Ты не один». 
Это крайне важно для нас, 
в любом возрасте это по-
нятно.

  Однако нет смысла жить 
в черном  квадрате «дом - 
автомобиль – работа – теле-
фон».  Постучитесь к соседу, 
поговорите, пройдитесь по 
улице. В конце концов,  если 
есть где – разожгите костер, 
поставьте лавочки, соберите 
группу  добрых людей.

Надо спасать себя от  дав-

ления урбанизации – чтить  
традиции и обычаи, всегда 
находить время, чтоб про-
ведать родных и близких 
людей, написать  и позво-
нить друзьям. Не жалеть 
свои праздные выходные, а 
отправляться на встречу с 
теми, кто вам дорог, за кого 
вы отвечаете, кому желаете 
лучшей доли в этой краткой 
жизни.

 Чем плотнее мы «при-
ближаемся» к достижениям 
цивилизации,  используем 
новейшие достижения тех-
ники, тем меньше времени 
нам остается на живой диа-
лог, человеческое общение.

 Естественно, все зави-
сит от отдельного человека. 
Еще и   еще раз напомним 
себе: праздник внутри чело-
века, не снаружи. Проявляй-
те инициативу – будьте пер-
вым, кто позвонил, посетил, 
приветствовал, предложил, 
переживал, вспомнил о  дру-
гом человеке. Этот «подвиг» 
любому разумному человеку 
по плечу.

 В. СаИтОВ

точка отсчета

Не жалейте 
свои праздные 

выходные

Наш человек утром просматривает сколько 
«лайков» набрала его мудрая фраза в интернете, 
меланхолично смотрит на работу японской сти-
ральной машины, ест плов, извлеченный из муль-
тиварки, садится в белый «Volkswagen» и с гру-
стью глядя перед собой, начинает новый рабочий 
день. Всё вроде есть, еда, зарплата, авто, теплое 
жилье, должность, жена-красавица и куча детей… 
А вот чего-то не хватает. Настроение волнами – от 
хорошего - к плохому и обратно…

Каждую ночь ищешь счастье на страницах Фейс-
бука или того дальше, а огонька в душе нет.

Отдел ГС ЗАГС Ингушетии Назрановского района и  
г. Назрани осуществляет свои полномочия на государ-
ственную регистрацию актов гражданского состояния в 
соответствии с требованиями Конституции РФ и РИ, граж-
данского кодекса РФ, Семейного кодекса и другими нор-
мативно-правовыми актами. 

Свою работу в 2016 году отдел ЗАГС проводил в соответ-
ствии с задачами, определенным планом работы, направлен-
ными на обеспечение охраны государственных интересов, 
имущественных и личных неимущественных прав граждан пу-
тем государственной регистрации актов гражданского состоя-
ния в соответствии с действующим законодательством.

 Статистическая информация по регистрации актов граж-
данского состояния имеет важное значение и является осно-
вой для анализа демографической ситуации на территории 
Назрановского района и г. Назрани, где проживает по данным 
на 01.01.2016 года 210.522 жителя. И как показывают итоги 
уходящего года, на данной территории, как и в предыдущие 
годы демографическая обстановка продолжает улучшаться.

 Всего на 01.12.2016 года отделом ЗАГС Назрановского рай-
она и г. Назрани произведено государственных регистраций 
актов: 

о рождении - 3865;
о смерти - 798;
о заключении брак - 815;
о расторжении брака -178;
об установлении отцовства - 616;
о перемене имени - 144;
об усыновлении (удочерении) - 7.
В 2016 году из общего количества новорожденных детей 

было зарегистрировано больше мальчиков - 1968, а девочек - 
1896. Как показывает сравнительный анализ рождаемости, и в 

2015 году среди новорожденных, зарегистрированных нашим 
отделом ЗАГС, было больше малышей мужского пола. 

 Наибольшее количество детей появилось в 2016 году у ро-
дителей, состоящих в зарегистрированном браке, и это поло-
жительная тенденция, также как и в 2015 году. Самыми рас-
пространенными именами мальчиков в 2016 году были имена: 
Мухаммад, Ахмед, Ибрагим, а своих дочерей родители пред-
почитали называть таким красивыми именами, как Хадижа, 
Амина, Сафия. 

 Положительной тенденцией в развитии демографической 
ситуации на территории г. Назрани и Назрановского района 
можно считать продолжающееся снижение общего количества 
регистрируемых актов о смерти и расторжении брака.

 Анализ по возрастной структуре общего числа заключивших 
брак показывает, что наибольшее количество граждан желают 
вступить в брак в возрасте от 18 до 24 лет (женщины) и в воз-
растной категории от 25 до 34 (мужчины), и всего 11 пар нахо-
дятся в возрастной категории от 16 до 18 лет, а в возрасте до 
16 лет нашим отделом не зарегистрировано ни одного брака и 
это радует, ведь ранние браки - это группа «риска». 

 В 2016 г оду сотрудники нашего отдела ЗАГС продолжали 
работу, направленную на укрепление семьи, популяризацию 
семейных ценностей. Так, специалистами нашего отдела 
дважды проводились беседы с учащимися Назрановского по-
литехнического колледжа на тему: «Семья и семейные цен-
ности», в ходе которых раскрывались проблемы семейных 
ценностей, роль семьи в формировании личности молодого 
человека, проблемы ранних браков, причины расторжения 
браков. 

л.Б.Марзаганова, 
начальник отдела ГС ЗаГС Ингушетии

Назрановского района и г. Назрани 

 Демографическая ситуация 
за 2016 год в  Назрановском районе 

и г. Назрани


